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ACTA DE ACUERDOS XIII. SESION ORDINARIA 

CONSEJO REGIONAL DE ARICA Y PARINACOTA 

A. XIII. Sesión Ordinaria, comuna de Putre, Salón SERGIO DINI VALENZUELA, miércoles 09 de julio 

2025. Inicio: 11:49 horas; término 15:00 horas. 

B. ASISTENCIA: Se registró la asistencia de los siguientes Consejeros y Consejeras Regionales: ROMINA 

CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, NINO SEGUNDO ESTAY ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, 

IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL GONZALEZ OLIVARES, DANIEL 

ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA MORALES FLORES, CARLOS 

JORGE OJEDA MURILLO, OSCAR PANTOJA RIVERA, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, MARIA 

JOSE VICTORIANO CAUTIVO Y CRISTIAN GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, siendo presidida por 

don DIEGO JOVANY PACO MAMANI. 

La inasistencia de la Consejera SOFÍA CAROLINA CLAVIJO MEDALLA, se encuentra justificada 

conforme lo dispuesto en el artículo 39 de la Ley Orgánica Constitucional sobre Gobierno y 

Administración Regional. 

C. TABLA: 

"TABLA XIII SESION ORDINARIA 

CONSEJO REGIONAL ARICA Y PARINACOTA 

FECHA 	 MIÉRCOLES 09 DE JULIO 2025 
LUGAR 	 SALON SERGIO DINI VALENZUELA, PUTRE 
HORA 	 10:00 HRS. 

En cumplimiento a lo dispuesto en la r) del artículo 24 de la Ley Orgánica Constitucional 
sobre Gobierno y Administración Regional N°19.175, se cita al Consejo Regional de Anca y 
Parinacota a la XIII Sesión Ordinaria a celebrarse en el Salón "Sergio Dini Valenzuela" de la 
Ilustre Municipalidad de Putre, a las 10:00 horas del miércoles 09 de julio, para tratar la 
siguiente Tabla: 

1. Informe de Presidencia. 

2. Informe de Comisión: 
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COMISIÓN DE PRESUPUESTO, INVERSIONES, SEGUIMIENTO Y CONTROL, PRESIDIDA 
POR LA CONSEJERA ROMINA CIFUENTES GONZÁLEZ 

Solicita aprobar modificación de marco presupuestario para la iniciativa BIP 40056538-0 
"TRANSFERENCIA FOMENTO SOLIDARIDAD E INVERSION SOCIAL BRECHA 
REGIONAL". 
Solicita aprobar modificación de marco presupuestario para la iniciativa "Programa 
Mejoramiento Urbano y Equipamiento Comunal (PMU)". 

Solicita aprobar modificación de marco presupuestario para la iniciativa "Programa 
Mejoramiento de Barrios (PMB)". 

Solicita aprobar modificación de marco presupuestario para la iniciativa BIP 40070980-0 
"Adquisición Cámaras de Seguridad Para Jardines Infantiles de Integra en la Comuna 
de Arica". 

Solicita aprobar reprogramación financiera y modificación de marco presupuestario para 
la iniciativa BIP 40056545-0 "Transferencia Programa Inclusivo Servicio Nacional de 
Discapacidad Arica y Parinacota". 

Solicita aprobar incremento de marco presupuestario según Decreto N°679 Ministerio de 
Hacienda, para la iniciativa "Asociatividad y Planes Especiales - Planes de Desarrollo para 
Territorios Rezagados". 

COMISIÓN CONJUNTA "VIVIENDA, ORDENAMIENTO E INTEGRACIÓN TERRITORIAL",  
PRESIDIDA POR LA CONSEJERA LIN-KIU LY FUMEY; E "INFRAESTRUCTURA,  
TRANSPORTES Y TELECOMUNICACIONES", PRESIDIDA POR LA CONSEJERA 
LORENA VENTURA VÁSQUEZ.  

Solicita aprobar financiamiento para la iniciativa BIP 40064336-0 "Construcción Espacio 
Público Yerbas Buenas Sur, Barrio Jallalla, Arica". 

COMISIÓN DESARROLLO SOCIAL, PRESIDIDA POR EL CONSEJERO CRISTIAN 
VILLANUEVA ROSALES 

Solicita aprobar modificación de la Unidad Técnica de la iniciativa BIP 40069663-0 
"ADQUISICION DE OFICINA MOVIL IPS ARICA Y PARINACOTA". 

COMISIÓN RURAL Y PLAN ZONAS DE REZAGO, PRESIDIDA POR EL CONSEJERO 
HERMES GÓMEZ GALLARDO 

Solicita aprobar financiamiento para la iniciativa BIP 40071754-0 "Saneamiento Asistencia 
Técnica Elaboración Proyectos Saneamiento Sanitario varios sectores Comuna de 
Putre". 

Solicita aprobar financiamiento para la iniciativa BIP 40074061-0 "Adquisición de Autobús, 
Comuna de Putre". 

Solicita aprobar financiamiento para la iniciativa BIP 40074127-0 "Adquisición de Minibús, 
Comuna de Putre". 

COMISIÓN 	CONJUNTA 	"INFRAESTRUCTURA, 	TRANSPORTES 	Y 
TELECOMUNICACIONES", PRESIDIDA POR LA CONSEJERA LORENA VENTURA  
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VÁSQUEZ Y "RURAL Y PLAN DE ZONAS DE REZAGO", PRESIDIDA POR EL 
CONSEJERO HERMES GÓMEZ GALLARDO 

Solicita aprobar financiamiento para la iniciativa BIP 40071139-0 "CONSTRUCCION SEDE 
SOCIAL JUNTA VECINAL N°15". 

Solicita aprobar financiamiento para la iniciativa BIP 40071595-0 "Construcción Paseo 
Peatonal Calle Prat, Putre". 

COMISIÓN ADULTO MAYOR, PRESIDIDA POR EL CONSEJERO NINO ESTAY ESPINOZA 

Solicita aprobación iniciativas Fondo Adulto Mayor proceso concursal vinculación con la 
comunidad 8% FNDR año 2025 

COMISIÓN SEGURIDAD, PREVENCIÓN Y DESASTRES, PRESIDIDA POR LA 
CONSEJERA LORENA VENTURA VÁSQUEZ 

Solicita aprobación iniciativas Fondo Seguridad Ciudadana proceso concursa! vinculación 
con la comunidad 8% FNDR año 2025 

COMISIÓN DESARROLLO SOCIAL, PRESIDIDA POR EL CONSEJERO CR1STIAN 
VILLANUEVA ROSALES 

Solicita aprobación iniciativas Fondo Social proceso concursal vinculación con la 
comunidad 8% FNDR año 2025 

COMISIÓN DE RÉGIMEN INTERNO, PRESIDIDA POR LA CONSEJERA ROMINA 
CIFUENTES GONZÁLEZ 

Cometidos. 

Funcionamiento. 

3. Puntos varios 

DIEGO PACO MAMANI 
Presidente 

CORE ARICA Y PARINACOTA" 

CÉSAR ROZAS TRONCOSO 
Secretario Ejecutivo (s) 

CORE ARICA Y PARINACOTA 

D. TEMAS ABORDADOS, ACUERDOS Y RESULTADO DE LAS VOTACIONES POR CADA ACUERDO. 

INFORME DE PRESIDENCIA 

No se registró por corte de energía eléctrica, según certificación del Sr. Ministro de Fe. 
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INFORME DE COMISIONES 

SOLICITA APROBAR MODIFICACIÓN DE MARCO PRESUPUESTARIO PARA LA INICIATIVA BIP 40056538-

0 "TRANSFERENCIA FOMENTO SOLIDARIDAD E INVERSION SOCIAL BRECHA REGIONAL". 

Se acuerda por unanimidad del ente colegiado aprobar la solicitud de modificación de marco 

presupuestario para la iniciativa denominada "TRANSFERENCIA FOMENTO SOLIDARIDAD E 

INVERSIÓN SOCIAL BRECHA REGIONAL", Código BIP 40056538-0, por un monto de M$ 28.305. 

MODIFICACIÓN MARCO PRESUPUESTARIO PROGRAMA INVERSIÓN REGIONAL 

GOBIERNO REGIONAL ARICA Y PARINACOTA 

Subt. Ítem Asig. Denominación 
Incremento 

M$ 

Reducción 

M$ 

31 INICIATIVA DE INVERSIÓN 28.305 

02 Proyectos 28.305 

33 TRANSFERENCIA DE CAPITAL 28.305 - 

03 A Otras Entidades Públicas 28.305 - 

508 
FOSIS- Fomento Solidaridad e Inversión 

Social Brecha Regional (40056538-0) 
28.305 

TOTAL M$ 28.305 28.305 

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, NINO SEGUNDO ESTAY 

ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL 

GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA 

MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN 

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se 

registra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO 

MAMANI. 

SOLICITA APROBAR MODIFICACIÓN DE MARCO PRESUPUESTARIO PARA LA INICIATIVA "PROGRAMA 

MEJORAMIENTO URBANO Y EQUIPAMIENTO COMUNAL (PMU)". 

Se acuerda por unanimidad del ente colegiado aprobar la solicitud de modificación 

presupuestaria del Presupuesto de Inversión Regional 2025, correspondiente al Programa 02, de 

conformidad a la Ley de Presupuesto N' 21.722/2025 e instructivo Oficio Circular N' 11 de la Dirección 

de Presupuestos, para la iniciativa denominada "PROGRAMA MEJORAMIENTO URBANO Y 

EQUIPAMIENTO COMUNAL (PMU)", por un monto de M$ 315.440. 
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MODIFICACION MARCO PRESUPUESTARIO PROGRAMA INVERSION REGIONAL 

GOBIERNO REGIONAL ARICA Y PARINACOTA 

Subt. Item Asig Denominan Incremento 

M$ 

Reduccion M$ 

TRANSERENCIA DE CAPITAL 315.440 

02 A Gobierno Central 315.440 

C SUBDERE- Programa Mejormiento Urbano y 

Equipamiento, Comunal(PMUI 

315.440 

03 1A Otras Entidades Publicas 315.440 

150 	 INVERSION REGIONAL 

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, NINO SEGUNDO ESTAY 

ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL 

GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA 

MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN 

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se 

registra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO 

MAMANI. 

Se acuerda por unanimidad del ente colegiado aprobar la solicitud de modificación 

presupuestaria con rebaja de marco en concordancia a Oficio Circular N° 11, guarismo cuarto de la 

Dirección de Presupuestos, para la iniciativa denominada "PROGRAMA MEJORAMIENTO URBANO Y 

EQUIPAMIENTO COMUNAL (PMU)", por un monto de M$ 315.440. 

MODIFICACIÓN MARCO PRESUPUESTARIO PROGRAMA INVERSIÓN REGIONAL 

GOBIERNO REGIONAL ARICA Y PARINACOTA 

Subt. Ítem Asig. Denominación 
Incremento 

M$ 

Reducción 

M$ 

13 
TRANSFERENCIAS PARA GASTOS DE 

CAPITAL 
315.440 

03 De otras Entidades Públicas 315.440 

31 INICIATIVAS DE INVERSIÓN 315.440 

02 PROYECTOS 315.440 

TOTAL M$ 315.440 
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Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, NINO SEGUNDO ESTAY 

ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL 

GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA 

MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN 

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se 

registra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO 

MAMANI. 

SOLICITA APROBAR MODIFICACIÓN DE MARCO PRESUPUESTARIO PARA LA INICIATIVA "PROGRAMA 

MEJORAMIENTO DE BARRIOS (PMB)". 

Se acuerda por unanimidad del ente colegiado aprobar la solicitud de modificación 

presupuestaria del Presupuesto de Inversión Regional 2025, correspondiente al Programa 02, de 

conformidad a la Ley de Presupuesto N°  21.722/2025 y instructivo Oficio Circular N° 11 de la Dirección 

de Presupuestos, para la iniciativa denominada "PROGRAMA MEJORAMIENTO DE BARRIOS (PMB)", 

por un monto de M$ 1.404.291. 

MODIFICACIÓN MARCO PRESUPUESTARIO PROGRAMA INVERSIÓN REGIONAL 

GOBIERNO REGIONAL ARICA Y PARINACOTA 

Subt. Ítem Asig. Denominación 
Incremento 

M$ 

Reducción 

M$ 

33 TRANSFERENCIA DE CAPITAL 1.404.291 

02 A Gobierno Central 1.404.291 

C 
SUBDERE- Programa Mejoramiento de 

Barrios (PMB) 
1.404.291 

03 A otras Entidades Públicas 1.404.291 

150 INVERSIÓN REGIONAL 1.404.291 

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, NINO SEGUNDO ESTAY 

ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL 

GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA 

MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN 

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se 
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registra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO 

MAMANI. 

Se acuerda por unanimidad del ente colegiado aprobar la solicitud de modificación 

presupuestaria con rebaja de marco, en concordancia con Oficio Circular N° 11 de la Dirección de 

Presupuestos, para la iniciativa denominada "PROGRAMA MEJORAMIENTO DE BARRIOS (PMB)", por 

un monto de M$ 1.404.291. 

MODIFICACIÓN MARCO PRESUPUESTARIO PROGRAMA INVERSIÓN REGIONAL 

GOBIERNO REGIONAL ARICA Y PARINACOTA 

Su bt. Ítem Asig. Denominación 
Incremento 

M$ 

Reducción 

M$ 

13 TRANSFERENCIA PARA GASTOS DE CAPITAL 1.404.291 

03 De Otras Entidades Públicas 1.404.291 

31 INICIATIVAS DE INVERSIÓN 1.404.291 

02 PROYECTOS 1.404.291 

TOTAL M$ 1.404.291 

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, NINO SEGUNDO ESTAY 

ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL 

GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA 

MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN 

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se 

registra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO 

MAMANI. 

SOLICITA APROBAR MODIFICACIÓN DE MARCO PRESUPUESTARIO PARA LA INICIATIVA BIP 40070980-

O "ADQUISICIÓN CÁMARAS DE SEGURIDAD PARA JARDINES INFANTILES DE INTEGRA EN LA COMUNA 

DE ARICA". 

Se acuerda por unanimidad del ente colegiado aprobar la solicitud de modificación de marco 

presupuestario para la iniciativa denominada "ADQUISICIÓN CÁMARAS DE SEGURIDAD PARA 

JARDINES INFANTILES DE INTEGRA EN LA COMUNA DE ARICA", Código BIP 40070980-0, por un monto 

de M$ 23.619. 
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MODIFICACIÓN MARCO PRESUPUESTARIO PROGRAMA INVERSIÓN REGIONAL 

GOBIERNO REGIONAL ARICA Y PARINACOTA 

Subt. Ítem Asig. Denominación 
Incremento 

M$ 

Reducción 

M$ 

29 ADQUISICIÓN DE ACTIVOS NO FINANCIEROS 23.619 

06 Equipos Informáticos 5.480 

99 Otros Activos No Financieros 18.139 

31 Iniciativas de Inversión 0 23.619 

02 Proyectos 23.619 

TOTAL M$ 23.619 23.619 

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, NINO SEGUNDO ESTAY 

ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL 

GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA 

MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN 

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se 

registra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO 

MAMANI. 

SOLICITA APROBAR REPROGRAMACIÓN FINANCIERA Y MODIFICACIÓN DE MARCO PRESUPUESTARIO 

PARA LA INICIATIVA BIP 40056545-0 "TRANSFERENCIA PROGRAMA INCLUSIVO SERVICIO NACIONAL 

DE DISCAPACIDAD ARICA Y PARINACOTA". 

Se acuerda por unanimidad del ente colegiado aprobar la reprogramación financiera para la 

iniciativa denominada "TRANSFERENCIA PROGRAMA INCLUSIVO SERVICIO NACIONAL DE 

DISCAPACIDAD ARICA Y PARINACOTA", Código BIP 40056545-0, por un monto de M$ 490.755. 

Ítem 
Costo Ajustado 

M$ 

Gastos de Años 

Anteriores M$ 

Solicitado 2025 

M$ 
Costo Total M$ 

Contratación de Programa 820.000 384.527 490.755 875.282 

Gastos Administrativos 64.000 8.718 0 8.718 

TOTAL 884.000 393.245 490.755 884.000 

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, NINO SEGUNDO ESTAY 

ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL 

GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA 

MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN 

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se 
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registra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO 

MAMANI. 

SOLICITA APROBAR INCREMENTO DE MARCO PRESUPUESTARIO SEGÚN DECRETO N°679 MINISTERIO 

DE HACIENDA, PARA LA INICIATIVA "ASOCIATIVIDAD Y PLANES ESPECIALES - PLANES DE DESARROLLO 

PARA TERRITORIOS REZAGADOS". 

Se acuerda por unanimidad del ente colegiado aprobar la solicitud de incremento de marco 

presupuestario según Decreto N°679 del Ministerio de Hacienda, para la iniciativa denominada 

"ASOCIATIVIDAD Y PLANES ESPECIALES — PLANES DE DESARROLLO PARA TERRITORIOS REZAGADOS", 

por un monto de M$ 890.109. 

MODIFICACIÓN MARCO PRESUPUESTARIO PROGRAMA INVERSIÓN REGIONAL 

GOBIERNO REGIONAL ARICA Y PARINACOTA 

Subt. Ítem Asig. Denominación 
Incremento 

M$ 

Reducción 

M$ 

INGRESOS 

13 TRANSFERENCIAS PARA GASTOS DE CAPITAL 890.109 - 

03 De otras Entidades Públicas 890.109 

GASTOS 

31 INICIATIVAS DE INVERSIÓN 890.109 - 

02 Proyectos 890.109 

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, NINO SEGUNDO ESTAY 

ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL 

GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA 

MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN 

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se 

registra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO 

MAMANI. 

SOLICITA APROBAR FINANCIAMIENTO PARA LA INICIATIVA BIP 40064336-0 "CONSTRUCCIÓN 

ESPACIO PÚBLICO YERBAS BUENAS SUR, BARRIO JALLALLA, ARICA". 

Se acuerda por unanimidad del ente colegiado aprobar la solicitud de financiamiento para la 

iniciativa denominada "CONSTRUCCIÓN ESPACIO PÚBLICO YERBAS BUENAS SUR, BARRIO JALLALLA 

ARICA", Código BIP 40064336-0, por un monto total de M$ 664.204. 
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FUENTE NOMBRE 

Monto 

solicitado 

2025 M$ 

Monto 

solicitado 

2026 M$ 

Monto 

total 

iniciativa 

M$ 

F.N.D.R. 
31.02.001 

Gastos Administrativos 
2.500 - 2.500 

F.N.D.R. 
31.02.002 

Consultorías 
7.200 9.000 16.200 

F.N.D.R. 
31.02.004 

Obras Civiles 
193.651 451.853 645.504 

TOTAL M$ 203.351 460.853 664.204 

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, NINO SEGUNDO ESTAY 

ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL 

GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA 

MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN 

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se 

registra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO 

MAMANI. 

SOLICITA APROBAR MODIFICACIÓN DE LA UNIDAD TÉCNICA DE LA INICIATIVA BIP 40069663-0 

"ADQUISICION DE OFICINA MOVIL IPS ARICA Y PARINACOTA". 

Se acuerda por unanimidad del ente colegiado aprobar la solicitud de modificación de la 

unidad técnica de la iniciativa denominada "ADQUISICIÓN DE OFICINA MÓVIL IPS ARICA Y 

PARINACOTA", Código BIP 40069663-0, que fuera aprobada mediante certificado CORE N°144/2025. 

Donde dice: 

"UNIDAD TÉCNICA: 	Instituto de Previsión Social Región de Arica y Parinacota" 

Debe decir: 

"UNIDAD TÉCNICA: 	Instituto de Previsión Social" 

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, NINO SEGUNDO ESTAY 

ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL 

GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA 

MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN 

Página 10 de 25 



CORE C 	j 
ONSEJO

ARICRPARINACOTA 
REGIONAL 

DE  

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se 

registra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO 

MAMANI. 

SOLICITA APROBAR FINANCIAMIENTO PARA LA INICIATIVA BIP 40071754-0 "SANEAMIENTO 

ASISTENCIA TÉCNICA ELABORACIÓN PROYECTOS SANEAMIENTO SANITARIO VARIOS SECTORES 

COMUNA DE PUTRE". 

Se acuerda por unanimidad del ente colegiado aprobar la solicitud de financiamiento para la 

iniciativa denominada "SANEAMIENTO ASISTENCIA TÉCNICA ELABORACIÓN PROYECTOS 

SANEAMIENTO SANITARIO VARIOS SECTORES COMUNA DE PUTRE", Código BIP 40071754-0, por un 

monto total de M$ 325.328. 

FUENTE NOMBRE 

Monto 

solicitado 

2025 M$ 

Monto 

solicitado 

2026 M$ 

Monto 

total M$ 
 

F.N.D.R. 24.03: A otras Entidades Públicas 74.962 250.366 325.328 

TOTALES (En M$) 74.962 250.366 325.328 

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, NINO SEGUNDO ESTAY 

ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL 

GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA 

MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN 

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se 

registra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO 

MAMANI. 

SOLICITA APROBAR FINANCIAMIENTO PARA LA INICIATIVA BIP 40074061-0 "ADQUISICIÓN DE 

AUTOBÚS, COMUNA DE PUTRE". 

Se acuerda por unanimidad del ente colegiado aprobar la solicitud de financiamiento para la 

iniciativa denominada "ADQUISICIÓN DE AUTOBUS, COMUNA DE PUTRE", Código BIP 40074061-0, 

por un monto total de M$ 225.500. 

FUENTE Ítem Presupuestario 
Solicitado Total 

2025 M$ Iniciativa M$ 

F.N.D.R. 29.03: Vehículos 225.500 225.500 

TOTAL (M$) 225.500 225.500 
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Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, NINO SEGUNDO ESTAY 

ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL 

GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA 

MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN 

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se 

registra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO 

MAMANI. 

SOLICITA APROBAR FINANCIAMIENTO PARA LA INICIATIVA BIP 40074127-0 "ADQUISICIÓN DE 

MINIBÚS, COMUNA DE PUTRE". 

Se acuerda por unanimidad del ente colegiado aprobar la solicitud de financiamiento para la 

iniciativa denominada "ADQUISICIÓN DE MINIBUS, COMUNA DE PUTRE", Código BIP 40074127-0, 

por un monto total de M$ 101.899. 

FUENTE Ítem Presupuestario 
Solicitado Total 

2025 M$ Iniciativa M$ 

F.N.D.R. 29.03: Vehículos 101.899 101.899 

TOTAL (M$) 101.899 101.899 

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, NINO SEGUNDO ESTAY 

ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL 

GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA 

MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN 

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se 

registra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO 

MAMANI. 

SOLICITA APROBAR FINANCIAMIENTO PARA LA INICIATIVA BIP 40071139-0 "CONSTRUCCION SEDE 

SOCIAL JUNTA VECINAL N°15". 

Se acuerda por unanimidad del ente colegiado aprobar la solicitud de financiamiento para la 

iniciativa denominada "CONSTRUCCIÓN SEDE SOCIAL JUNTA VECINAL N°15" (ETAPA DISEÑO), Código 

BIP 40071139-0, por un monto total de M$ 111.563. 
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FUENTE Ítem Presupuestario 

Monto 
Solicitado 

Monto 
Solicitado Año 

Total 
Iniciativa 

2025 (M$) 2026 (M$) M$ 

F.N.D.R. 31.02.002 CONSULTORÍAS 55.782 55.781 111.563 

TOTALES (M$) 55.782 55.781 111.563 

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, NINO SEGUNDO ESTAY 

ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL 

GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA 

MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN 

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se 

registra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO 

MAMAN I. 

SOLICITA APROBAR FINANCIAMIENTO PARA LA INICIATIVA BIP 40071595-0 "CONSTRUCCIÓN PASEO 

PEATONAL CALLE PRAT, PUTRE". 

Se acuerda por unanimidad del ente colegiado aprobar la solicitud de financiamiento para la 

iniciativa denominada "CONSTRUCCIÓN PASEO PEATONAL CALLE PRAT, PUTRE" (ETAPA DISEÑO), 

Código BIP 40071595-0, por un monto total de M$ 30.000. 

FUENTE Ítem Presupuestario 

Monto 
Solicitado 

Total 
Iniciativa 

2025 (M$) M$ 

F.N.D.R. 31.02.002 CONSULTORÍAS 30.000 30.000 

TOTAL (M$) 30.000 30.000 

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, NINO SEGUNDO ESTAY 

ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL 

GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA 

MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN 

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se 

registra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO 

MAMANI. 
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SOLICITA APROBACIÓN INICIATIVAS FONDO ADULTO MAYOR PROCESO CONCURSAL VINCULACIÓN 

CON LA COMUNIDAD 8% FNDR AÑO 2025. 

Se acuerda por mayoría del ente colegiado aprobar la solicitud de financiamiento para las 

iniciativas del fondo Adulto Mayor, en el marco del proceso concursal vinculación con la comunidad 

8% FNDR año 2025, (Imputación Presupuestaria 24.01.300). 

N' 

1 

FOLIO 

36039956 

Título de WeiatIva 

VIAJAR ES VIDA 

Viejitas viajeras con 
, 

Nombre de Institución 

CLUB ADULTO MAYOR LAS CAMELIAS 

CLUB ADULTO MAYOR F. I.AMOR ES 
MAS FUERTE a nim o y amor 

RUT de Institución 

65.323.210.1 

65.922.100-4 

Monto Solicitado al 
Gobierno Regional ,$ 

7.994.000 

6.915.400 

Monto APROBADOS 

7.994.000 

6.915.400 

observaciones 

Operaciones: se traslado desde 

traslado a este ítem el tour operador. 
Se mantiene monto solicitado 

Si" likIVEY4 149,081.-, 2 36017306 

3 36036178 

PALOMITAS 
VIAJERAS 

CONOCIENDO 

NUEVOS RUMBOS 
EN El PERÚ 

CLUB DEL ADULTO MAYOR LA 
PALOMITA DE LA PAZ 

65.191.250.4 7.999.582 7.750.000 

Honorarios: se ajusta a 5 300.000. 

Difusión, se ajusta a 5 350.000 (se 
ajustará entre el analista y la 

organización). 
Operaciones: se mantiene en $ 
7.100.000: 

4 36036275 

VIAJANDO A 
AREQUIPA 

CONOCEMOS SUS 
MARAVILLAS 

Domingo Tango en 

Ruta de Pasión y 
Experiencias 

Rumbo a la Serena: 
Las Dalias del Cerro 

en Aventura 

GRUPO DE TEATRO ADULTO MAYOR 
LUCES DE ATARDECER 

ASOCIACION CULTURAL DE TANGO 
DOMINGO TANGO 

C.108 DE ADULTO MAYOR LAS 

DALIAS DEL CERRO 

65309.790.5 

65.734.050.2 

65.084.993-7 

6.174.600 

7.992.890 

7.729.860 

6.174.600 

7.792.890 

7.729.860 

Sin ojiFR,w, ' 

Honorarios: se ajusta a $ 300.00.. 
Traslado: Se mantiene 

Alimentación: Se pleplippe,,: 
Difusión: Se menos, 

Molimiento: Seffigatigne,  

Si. RIARLY318101N,,  

5 36045854 

36055954 6 

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: NINO SEGUNDO ESTAY ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, 

MARCELO EMMANUEL GONZALEZ OLIVARES, DENISSE ANDREA MORALES FLORES, OSCAR PANTOJA 

RIVERA, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN 

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO, ROMINA CECILIA CIFUENTES 

GONZALEZ, LIN-KIU ODILA LY FUMEY E IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ. Se registra el voto de 

abstención del consejero DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA. Se registra el voto de aprobación del Sr. 

presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO MAMAN!. 

SOLICITA APROBACIÓN INICIATIVAS FONDO SEGURIDAD CIUDADANA PROCESO CONCURSAL 

VINCULACIÓN CON LA COMUNIDAD 8% FNDR AÑO 2025. 

Se acuerda por mayoría del ente colegiado aprobar la solicitud de financiamiento para las 

iniciativas del fondo de Seguridad Ciudadana, en el marco del proceso concursal vinculación con la 

comunidad 8% FNDR año 2025, (Imputación Presupuestaria 24.01.300). 
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Titulo de 

Iniciativa 

SEGURIDAD EN 

JUNTA VECINAL 

36006860 27 CARLOS 

1E14E2 DEL 

CAMPO 

Comunidad 

Segura: Control, 

Prevención y 

Participación. 

Iluminación de 

Espacio Público 

Conjunto 

Habitacional 

Sonando por una 

Casa mediante el 

uso de Energias 

Renovables No 

Convencionales 

VIGIIANCIA 

36054108 COM UN I 1 ARIA 

MEJORANDO LA 

SEGURIDAD 

SEGURIDAD EN 

35973539 VIDEOVIGILANCIA 

ACCION: 

COMUNITARIA 

5 

ILUMINANDO 

NUESTRAS CALLES 

EN FLOR DEI 

NORTE 

ILUMINAMOS 

35998724 MAS LUZ MENOS 

ANCOLACANE, 

RIESGO 

36001836 

 

SEGURIDAD EN 

VILLA 

ESPERANZA: 

VIDEOVIGILANCIA 

COMUNITARIA 

36003637 

RED DE 

SEGURIDAD 

PREVENTIVA 

QUEBRADA 

ENCANTADA 

I IACIA LAS 

CONTRUCCION DE 

LAS 

COMUNIDADES 

DEL FUTURO 

FOU0 

2 36033805 

36021712 

35998266 

6 

Nombre de 

Institución 

RUT de 

Institución 

Monto 
s'slìI'd° al  

Gobierno 

Regional $ 

Monto aprobado CORE 5 Observaciones 

JUNTA DE VECINOS 

CARLOS IBAÑEZ DEL 

CAMPO 

73.540.300.1 15.000.000 14.224.580 

Honorarios: se ajusto coordinador a $300.000 

Difusión: se ajusta a $430.000 [se mantiene letreros 

5350.000 
	OÍRE8000 OifkiSi.n digital) 

Equipamiento: 13.494.580 I se ajusta a valor de rotitacion 

agregada en la reposicionj 

JUNTA DE VECINOS 

Ne2 NORTE GRANDE 
75.608.200.0 14.975.830 14.975.830 Sin observación. 

AGRUPACIÓN DE 

VECINOS PORTAL EL 

ALTO 

65.082.507-1 14.978.805 14.317.805 

Honorarios: sé ajusta el ingeniero electrizo.  a 51.408.000 y el 

ayudante a $500.000(1.908.000( 

Equipamiento: Se maongne. 	 Difusión: se 

dejan 100 bolsas 	50 botellas se ajusto a 	455.000 

JUNTA DE VECINOS 

JORGE INOSTROZA 
75.394.300 5 14.757.650 5.250.000 

Equipamiento: queda 0115 5.000.000. (5 cámaras con un 

valor unitario de 5 680.000 total 53.400.000 . 3 soportes 

valor unitario $ 5.333,3 total $ 1600.0001 	Difusión: se 

reduce a $ 250.000 (ajustar entre el analista yI4 

organización) 

JUNTA DE VECINOS 

VILLA SALVADOR 

ALLENDE 

65.013.4389 14.777.650 

14.992.331 

14.992.331 

5.250.000 

Equipamiento: queda en $ 5.000.000. (5 cámaras con un 

valor unitario de $ 680.000 total 53.400.000 	3 soportes 

valor unitario 	5.333,3 total $ 1.600.000) 	Difusión: se 

I educo a 5 250.000 (ajustar entre el analista y la 

organización) 

Sin 9bSerY190..: 
JUNTA DF VECINOS 

FLOR DEL NORTE 
65.030.041-6 14.992.331 

JUNTA DE VECINOS 

ANCOIACANE 
65.522.870-5 14.992.331 Sin ohylY.400,p,i 

JUNTA DI VECINOS 

VILLA ESPERANZA DE 

LA UNIDAD VECINAL 

N°41 

65.052.698-8 14.792.650 5.750.000 

Equipamiento: queda en $ 5.000.000. (5 cámaras ron un 

valor unitario de $ 680.000 total $3.400.000 	3 soportes 

valor unitario 	5.333,3 total 	1.600.000) 

Difusión: se reduce a $ 250.000 (ajustar entre el analista y la 

organización) 

ORGANIZACIÓN 

SOCIAL UNION 

LATINOAMERICANA 

HACIA UN MEJOR 

FUTURO 

65.1 9.364 7 14.980.000 11.548.800 

Equipamiento: queda en un total $ 11.200.000.- 

Difusión: se 	vieja 	el 	cuadernos 	y 	lapiceras 	$ 192- 

000 - bolsas $ 131.200 y trovisal $ 156.800.- total 	348.800.- 

10 

LUCES QUE 

:CUIDAN 

36036121 ¡PROYECTO DE 

I SEGURIDAD 

I SOLAR 

IUNTA VECINAL 

SUEÑos y 

ESPERANZAS DE LA 

UNIDAD VECINAL 71 

.007.439-4 14.992,331 14.992.331 Sin 9blerlradórix 

Energias 

sustentables y 

seguridad para la COMUNIDAD 

Equipamiento: Se mantee 1 equipo lotovoltalro $ 

13.300.000. 	 Alimentación: se 

36045872 Comunidad INDIGENA 65.057.3501 15.000.000 13.750.000 elErnina, 	 Difusión: se mantiene. 

Indígena de 

Parinacota 

PARINACOTA CRUZANI Operación: se elimina 	 Premiada,: Se 

elimina. 

11 5.i.1.1.2221 
--I- 

<AMARAS DE Honorarios: se ajusta a $ 300.000- 	Equipamiento: se 

SEGURIDAD PARA 
SINDICATO DF TAXIS 

TAMitfle, 	 Difusión: se mantiene.• 

LOS SOCIOS DEL 
COLECTIVOS LINEA N' 65.714.387.2 14 /88.000 14.188.000 

12 36001026 SINDICATO 
4 "EL TREBOL ARICA" 

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, NINO SEGUNDO ESTAY 

ESPINOZA, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, HERMES GOMEZ GALLARDO, DENISSE ANDREA 
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MORALES FLORES, OSCAR PANTOJA RIVERA, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR 

VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES. 

MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO: SE ABSTIENE DE INICIATIVAS N°5 Y N°8 DE LA LISTA Y APRUEBA LAS 

DEMÁS. 

LIN-KIU ODILA LY FUMEY: RECHAZA INICIATIVA N°4 DE LA LISTA Y APRUEBA LAS DEMÁS. 

Se registra los votos de abstención de los consejeros DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA y MARCELO 

EMMANUEL GONZALEZ OLIVARES. 

Se registra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO 

MAMANI, absteniéndose solo de la iniciativa N° 2. 

SOLICITA APROBACIÓN INICIATIVAS FONDO SOCIAL PROCESO CONCURSAL VINCULACIÓN CON LA 

COMUNIDAD 8% FNDR AÑO 2025. 

Se acuerda por mayoría del ente colegiado aprobar la solicitud de financiamiento para las 

iniciativas del Social, en el marco del proceso concursa! vinculación con la comunidad 8% FNDR año 

2025, (Imputación Presupuestaria 24.01.300). 

N: PODO 
Titulo da 

Iniciativa 
Nombre de Institución 

RUT de 

Institución 

Monto Solkitado .1 

Gobierno Regional 

Monto 

APROBADO 
Observaciones 

1 

2 

36030576 

36027835 

MUJERES 

PERSEVERANTES 

PUENTES DE LSCH 

AGRUPACION DE MUJERES SOCIAL 

CULTURAL Y RECREATIVAS 

VALIOSAS Y PERSEVERANTES 

AGRUPACION MANOS QUE 

HABLAN AR1CA PARINACOTA 

65239.609-7 

65.168159-2 

4.012.777 

7.999.721 

7.851.467 

3.122.747 

Honorarios: se ajusta a 5 132.000, según calculo 

por Bolas y dias ($5.500) 

Equipamiento: se rebaja la cantidad de 

máquinas a 17 de un total de 23; quedando 

ajustado a 	$1.699.830. 

Difusión: se ,reduce. .y ajusta a 	$100.000. 
Operaciones: Se mantiene el valor ($919.634 

imito  se debe arrendar el producto. 

Honorarios: se ajusta coordinador a $ 200.000 -

trabajadora social se ajusta a $ 099.99,, Técnico 

se ajusta a $ 325.000 y (Mude a S 412.500 

(total $ 1.397.500) 	Equipamiento: se 

ajusta 	a 	$ 1.009.120 se elimina 

sty~10,2a. Se mantiene 2 guillotinas .. 1 

alargador ..1 pizarra blanca móvil -1 toldo ..20 

sillas plegables y 3 mesas plegables 

Difusión: se ajusta a $ 150.000 (se ajusta con el 

analista y la organización). 

Operación: se ajusta a $ 590.427 se elimina la 

resma de hojas para turno!~ . se elimina el 

cartucho de torteL, y se mantiene el resto. 

Premiación: se mantiene $ 35.700j 

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los 

siguientes votos de aprobación: NINO SEGUNDO ESTAY ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, 

MARCELO EMMANUEL GONZALEZ OLIVARES, DENISSE ANDREA MORALES FLORES, OSCAR PANTOJA 

RIVERA, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN 

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO, ROMINA CECILIA CIFUENTES 

GONZALEZ, LIN-KIU ODILA LY FUMEY E IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ. Se registra el voto de 

abstención del consejero DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA. Se registra el voto de aprobación del Sr. 

presidente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO MAMANI. 
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COMETIDOS. 

No se votaron cometidos en la Sesión. 

FUNCIONAMIENTO. 

No se desarrolló el punto. 

PUNTOS VARIOS 

SR. PRESIDENTE CORE, comenta: "Consejeros y Consejeras, vamos a pasar a los puntos varios. El 
cometido, lo están viendo ustedes de manera digital, véanlo, léanlo, y después del punto vario, vamos 
a someterlo a votación. Ya. Partimos con Consejero, usted quiere la palabra Consejero, Consejero 
Villanueva". 

SR. CONSEJERO CRISTIAN VILLANUEVA R., expone: "Presidente, básicamente tiene que ver con la 
situación por la que está pasando nuestra región, el tema del aislamiento, del que estamos siendo, 
lamentablemente, nuevamente, víctimas, es un tema que arrastra por muchos meses, y también poner 
y prender las luces de alerta que a este Consejo Regional y que a este cuerpo colegiado no sería invitado 
a participar en las distintas reuniones de coordinación. Básicamente eso, Presidente, si pudiera usted a 
través de las oficinas de su cargo, interceder también y poder decirnos qué es lo que está pasando, 
porque al Consejo Regional no se le está considerando en las decisiones, sobre todo cuando tienen que 
ver con esta emergencia". 

SR. PRESIDENTE CORE, indica: "Consejero Nino Estay". 

SR. CONSEJERO NINO ESTAY E., señala: "Presidente, solicito de que, como muchos proyectos de adulto 
mayor, y se nos va a acabar la plata, si se puede, de las otras que sobre, si se lo podemos mandar a 
adulto mayor, porque es lo que más tenemos en proyectos, y lo segundo señor Gobernador de que, si 
nos puede renovar los computadores a mí y a Oscar, porque ya se están desarmando los computadores. 
Gracias señor Gobernador". 

SR. PRESIDENTE CORE, comenta: "Bueno. Consejero Marcelo". 

SR. CONSEJERO REGIONAL MARCELO GONZALEZ O., relata: "Bien. Presidente, tres, cuatro puntos, lo 
primero es agradecer especial a la comuna de Putre, por el recibimiento a su Alcalde, Concejal, de 
Comunero, y Comunera, por habernos permitido sesionar aquí en el territorio, yo siempre he dicho que 
la cabeza piensa donde están los pies, y es bueno estar en medio de la gente, y lo mismo le quiero pedir, 
Presidente, si la próxima sesión en terreno pueda ser en la comuna de Camarones. 

El segundo punto va también en base a lo que todos estamos viendo de la cuesta Chinchorro. 
Esto comenzó el primero de octubre del año 2024 y ya había antecedentes desde el año 2020, hay un 
estudio que acredita estos antecedentes. Tenemos un camino que ahora SENAPRED, decretó alerta 
amarilla, y que por treinta días va a estar cerrado el camino en la noche, en la madrugada, pero eso 
afecta al fomento productivo de la región, afecta a la economía, también la seguridad de todas las 
personas que transitan por el lugar. Yo creo que mucho acá lo hemos visto, el video que circula en las 
redes sociales de una roca que cae del cerro y golpea una retroexcavadora, al mismo tiempo afecta a 
la localidad de Cuya, porque cuando se aglomera toda la gente, queda en la localidad de Cuya, 
generando problemas de sanitario, falta de agua, y en una comuna rural también y se está diciendo que 
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se quiere pedir un tema de emergencia, declarar emergencia por esta situación, sin embargo, el 3% de 
emergencia de la región Hacienda lo pidió para ellos, entonces, tampoco tenemos un dinero que vaya 
en ayuda en esta situación. Más aún en esta fecha de que muchos peregrinos ya comenzaron el camino 
a La Tirana, ya después viene el regreso de todo ello; entonces, quiero, yo el día de ayer oficié como 
Consejero tanto al MOP, como al Presidente de la República, para que se hicieran cargo, de forma 
directa, y sin dejar de mirar de lado a la región, porque realmente, estamos desconectados, Arica y 
Parinacota también es Chile, y lo he repetido en bastantes oportunidades. 

Quiero hacer una mención especial también de encontrarnos aquí en la comuna de Putre, hace 
dos días atrás partió una de las mascotas, un perro tan querido de la región de Arica y Parinacota, que 
es Tapaca, y quiero hacer una mención honrosa también, de forma especial, un saludo de la condolencia 
a la brigada motorizada de Huamachuco, su último desfile fue el siete de junio, que fue la última vez 
que lo vimos; así que, lo recordamos con harto cariño, y fue un animal, un perro que realmente sacó 
alegría de niños, de jóvenes, de cada uno de nosotros. Y, por último, Presidente, tengo una duda. El otro 
día estaba viendo la red social, en Instagram, cuando salió un video, sobre, que se hizo el lanzamiento 
del Fondo Regional de Desarrollo y Competitividad, que salió con la SEREMI de Ciencias ¿Dónde me cabe 
el tema? Que después uno lee los comentarios de ese video y mucha gente pregunta, ¿Dónde están las 
bases? ¿Dónde está la información? Que no hay claridad en la información, sabemos que comenzó 
ahora, hace unos días atrás, 20 de junio, si no me equivoco, y eso hasta el 21 de julio, pero en ese en 
ese video hay unos comentarios de esta índole, entonces, quisiera, esto me llama la atención, 
realmente, porque puede verse también que no está siendo transparentada la información como 
corresponde. Así que solicitaría, Gobernador, si existe la posibilidad, por ejemplo, responder esos 
comentarios, generar un link, tenemos entendido que la página web del Gobierno Regional es bastante 
arcaica, entonces, estar buscando cuesta también. Entonces, de alguna forma, tener mayor 
accesibilidad, información para quienes la buscan. Eso es Presidente. Muchas gracias". 

SR. PRESIDENTE CORE, indica: "Muchas gracias, Consejero. Consejera Dennise". 

SRA. CONSEJERA DENISSE MORALES F., expone: "Muchas gracias, Gobernador. Gobernador respecto 
del punto, es una situación que justamente tocó el consejero Marcelo de la ex Cuesta Camarones, actual 
Cuesta Chinchorro, siendo autoridad de Gobierno, me avergüenza la situación que está ocurriendo y 
quiero ser súper clara también en aquello. Yo no creo que esto sea un problema a nivel nacional, yo creo 
que hemos tenido una nula o poca gestión a nivel local. Hace diez años se hizo un financiamiento de 
aproximadamente veintisiete mil millones de pesos para tres cuestas, Acha, Chaca y Camarones, desde 
entonces y a un par de años, una inversión que nace de veinticuatro mil millones de pesos y termina de 
veintisiete mil millones y algo. En esta, en esa oportunidad Gobernador, la proyección del gasto de esos 
recursos tenía entre veinte a treinta años para recién comenzar con mantenimiento, cosa que a los diez 
años ya estamos viendo los resultados de un mal trabajo que se realizó justamente en la cuesta 
Camarones. 

Hay un informe final de Contraloría que me provoca mucha extrañeza que ninguna autoridad 
se refiere a aquello. Hay un informe que es el número 842 del año 2015 que fue emitido el 20 de 
noviembre del mismo año. Un informe final de investigación especial a la Dirección de Vialidad, porque 
se alteró el diseño respecto de la cuesta de Camarones, actual cuesta Chinchorro, y una de las cosas que 
se hicieron fue, también reducir y cambiar cierto material como por ejemplo las mallas de contención y 
que es lo que hoy, lamentablemente, requerimos como región. Estar desconectados, que ha sido una de 
las medidas que se tomaron, a lo menos entiendo que aproximadamente por treinta días, es un 
tremendo perjuicio. Nosotros somos, Gobernador, una de las regiones con peores presupuestos a nivel 
nacional y tenemos a una de las comunas más pobres de Chile, como General Lagos. Entonces, yo de 
verdad llamo a la reflexión, yo entiendo que usted prontamente tiene una reunión con la ministra del 
de Obras Públicas en Santiago y espero también que lleve la voz de nosotros como Consejeros y 
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Consejeras Regionales, yo insisto, problema, un problema a nivel nacional no es, es un problema local, 
hay recursos, los recursos están disponibles, aproximadamente ocho mil ochocientos millones de pesos 
lo que se está gastando en el mantenimiento de la cuesta. De que la oportunidad es que hemos pasado, 
a lo menos yo, en varias oportunidades, he visto trabajando solamente una maquinaria. Una 
maquinaria. Esto tiene relación con un empobrecimiento para la región de Arica y Parinacota, esto tiene 
relación con la seguridad de las personas también. Hay gente que finalmente tiene que ir prontamente 
ya comienzan a viajar a la Tirana, una festividad súper importante para el norte de Chile. Una festividad 
donde hay dos asociaciones importantes con más de mil quinientos bailarinas de la región que tienen 
que salir y están obligados a pasar por ahí, así que yo solamente les hago el llamado, quien quiera el 
informe de Contraloría se los puedo enviar, porque insisto esto es un trabajo que se hizo mal desde ese 
entonces, de una inversión, que es una inversión pública con recursos públicos, así que es vergonzoso. 
Eso es todo Gobernador". 

SR. PRESIDENTE CORE, indica: "Muchas gracias Consejera. Consejero Ojeda". 

SR. CONSEJERO CARLOS OJEDA M., expone: "El 03 de julio se aprobó el proyecto minero Champagne, 
lamentablemente, desde la ruralidad de nuestra hermosa región como Consejero Regional, presidente 
de la Comisión de Medio Ambiente, hago un llamado al Presidente Boric a ser coherente con el 
compromiso que hizo antes de las elecciones, de ser un Gobierno de medioambientalista, ecologista, 
para que, principalmente, haga un llamado a sus funcionarios, especialmente a las SEREMÍAS de 
gobierno, que con su voto mayoritario aprobaron las resoluciones medioambientales que permiten la 
entrada de la explotación minera en la región. Específicamente, en el cerro sagrado Anocarire. Estas 
SEREMÍAS de Medio Ambiente, Salud, Minería y otras, sumada a la Delegada Presidencial Subrogante, 
de manera irresponsable, votaron en contra de la voluntad ciudadana y mayoritaria que hemos estado 
planteando permanentemente en las calles y en los medios que no queremos que nuestra región se 
convierta en una zona de sacrificio, que va a destruir los valles, la flora, la fauna, pasando a llevar sitios 
sagrados y patrimonios artísticos, culturales de los pueblos originarios. Todo es responsabilidad del 
gobierno y de los parlamentarios que el mismo día en que las SEREMÍAS procedieron a votar a favor de 
estas resoluciones medio ambientales, en la Cámara de Diputados, los representantes, los diputados 
Vlado Mirosevic y el diputado Lee, votaron a favor de esta ley de permisiología que reduce las normas 
y exigencias medio ambientales, desprotegiendo a los pueblos y a la naturaleza. Me parece pertinente 
hacer un llamado desde la ruralidad de nuestra región, de estos pueblos, de este lugar donde hemos 
aprobado recursos en estos momentos, para ir fortaleciendo la zona, para que no se produzca el 
despoblamiento, para que no se produzca el abandono, resulta que acá, de manera irresponsable, el 
gobierno ha cambiado las normas medioambientoles. 

Finalmente, hago un llamado al señor Gobernador, a los Alcaldes de todos los colores políticos 
y de las distintas comunas, a generar una unidad monolítica para evitar que este genocidio 
medioambiental y ecológico que se va a producir, le abramos las puertas al extractivismo minero 
transnacional. Y también hago un llamado a sectores de derecha que se están haciendo cómplices 
guardando silencio y no pronunciándose claramente ante esta amenaza que tenemos en este momento. 
Por lo tanto, yo solicito que esto, señor Gobernador, que en este momento no está presente en la sala, 
se oficie al Presidente de la República para que haga llegar a las SEREMIAS una nota de cómo es posible 
que acá funcionarios designados que reciben sueldos pagados con los recursos de todos los chilenos y 
chilenas se hayan puesto del lado de una transnacional extranjera y por lo tanto, entonces, tendrán que 
recibir el sueldo de esa transnacional este año, porque parece que son funcionarios de estas empresas 
canadienses extranjeras, porque han dado la espalda a la ciudadanía". 

SRA. CONSEJERA ROMINA CIFUENTES G., indica: "Gracias, Consejero. Consejero Oscar tiene la 
palabra". 
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SR. CONSEJERO OSCAR PANTOJA R., manifiesta: "Sí, hubiese estado el Gobernador para los puntos, 
pero voy a comenzar con los puntos varios. Primero, algo que comentar, el punto de régimen interno 
presidenta, para comunicarles que yo como representante del CORE para los Fondos de Medios, ya está 
por terminar el proceso y vamos a requerir que en régimen interno se pueda incorporar antes de la 
próxima Sesión, lo más probable que nos pongamos en contacto para poder incorporarlo; ha resultado 
todo bien en los plazos que correspondían, así que para el próximo Consejo debería pasar los Fondos de 
Medios, en el cual fui representando al Consejo Regional, durante el proceso que duró casi un mes de 
evaluación. 

El punto número dos, es el reporte también que fue a cometido de la Escuela de Asuntos 
Internacionales, a la Universidad de la Serena; comentarle a los Consejeros que, en resumen, tuvimos 
la respuesta acerca del Corredor Bioceánico, una respuesta pésima para muchos de los que estuvimos 
ahí, fuimos acompañados del URAI, Marcelo, de acá del Gobierno Regional y Mirtha Arancibia, 
coincidimos con lo mismo, se entregó alguna información también igual relevante acerca de la 
vinculación que hay con el extranjero y cómo quizás poder potenciar la región; después quienes 
requieran información, me traje bastante material para poder compartirlo a los Consejeros que estén 
interesados en la materia, así que lo podemos conversar después de manera más privada, pero es 
importante comunicar cómo nos fue en ese cometido de la Escuela de Asuntos Internacionales, en la 
cual participamos todos los presidentes de las comisiones de las regiones del norte de Chile y los equipos 
del Gobierno Regional. 

El punto número tres: la preocupación por la transferencia que se hizo a la Municipal de Arica 
por el programa que tenía la Corporación de la actividad deportiva, fueron más de 500 millones de 
pesos, aún no ha sido transferido ese recurso al municipio, ya han pasado dos meses desde que fue 
aprobado, yo cuento que ya por lo menos hemos visto cuatro actividades que no sé cómo se financiaron 
porque no ha sido transferido del Gobierno Regional al municipio. Hablo del campeonato de Cueca, del 
homenaje al 7 de junio, hablo del Sudamericano Parapente, que yo conversé con la organización y me 
dice que no recibió ningún recurso, más que el apoyo de trofeos, escenarios, cosas así, y veía en redes 
que ya viene, por ejemplo, el triatlón, el que yo decía que era el federado oficial en agosto, no hay 
ningún logo, ni del Gobierno Regional, ni el CORE, ni de la Municipalidad, y hablando con Sofía, que 
también está muy preocupada, me decía que los deportistas no tienen mucha confirmación. No hay 
mayor respuesta de la DITUR, de la Municipalidad de Arica, por lo tanto, son 500 millones de pesos que 
están por el mes de julio y que no han sido ejecutados, los cuales aprobamos con una celeridad, me 
acuerdo, para que no se queden afuera organizaciones. Estoy bastante preocupado, Gobernador, 
espero poder pedir un reporte, citar a la brevedad, a que puedan venir a informarnos, y ojalá nos exista 
la respuesta si han sido transferidos ese recurso al municipio, que a las fechas creo que todavía no, 
tuvieron demora en la creación de la cuenta, y creo que todavía no han sido transferidos, Ojalá que lo 
podamos responder durante esta jornada. 

El punto número cuatro que tengo, que fue una denuncia que hicieron los deportistas del 
autódromo, justamente por el cierre del camino de Villa Frontera hacia el autódromo. Contarles que se 
contactó conmigo la presidenta de la Junta de Vecinos, lo cual no tenía información de lo que vio bienes 
nacionales; el Ejército cerró el camino con maquinaria, paro lo cual el Coronel Lauriani me contactó ayer 
y de manera muy agradable conversamos, me explicó la situación, y lo que sí le manifesté, y para que 
ojalá que yo le decía como registro, que nunca se pasen a llevar a las organizaciones territoriales quienes 
son los dueños de casa en los sectores; en este caso la Junta de Vecinos no tenía información, ellos 
tienen problemas hasta con sus vecinos, porque pensaban de que la Junta de Vecinos pidió cerrar ese 
camino. Pero me fue bastante bien con la comunicación del Coronel, vamos a hacer un reporte el 
viernes, entre la Junta de Vecinos, todos los deportistas del autódromo, que es el recinto más grande de 
la región y del norte de Chile, de Bienes Nacionales entregados a los comodatos, por lo tanto, tuvo una 
buena luz, también quería comunicarlo, porque quizás muchos se enteraron de eso, así que el Coronel 
tuvo una muy buena comunicación conmigo y estamos haciendo el nexo con los dirigentes. 
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Y el número, punto número cinco y el último es justamente la preocupación, por lo que 
mencionaba el colega Ojeda, de este permiso de exploración para la mina de oro en un cerro sagrado, 
que ya lo hemos mencionado todos, y que esta Comisión de Evaluación Ambiental lo aprobó en mayoría, 
no se ha sabido en detalle quiénes fueron los que aprobaron, sí, tenemos mucha crítica de la comunidad, 
sabemos que los municipios de Putre y Camarones están de acuerdo en rechazarlo, yo también estoy 
de la mano de hacerlo, y considero que no debería ser, hay que respetar a las comunidades indígenas, 
a las tradiciones y a los cerros sagrados, por algo son cerros sagrados, y todos sabemos las 
problemáticas que podrían ocurrir, así que me parece lamentable y lo reprocho que se haya aprobado 
en esta Comisión de Evaluación Ambiental. Así que esos son mis puntos varios, fui lo más breve posible. 
Gracias, Presidente, ojalá que vaya a tener esa información, por favor, Presidente, si ha sido transferido 
los recursos a la Municipalidad de Arica, que es lo que me preocupa por la ejecución presupuestaria este 
año, y de las actividades que, ojo, que tuvimos muchos problemas con los, con las, a quienes dejamos 
fuera incluso de este calendario de actividades". 

SR. PRESIDENTE CORE,  comenta: "Sí. Solamente Consejero, responder, de los dos programas aprobados 
en la Municipalidad de Arica, para turismo y, para deporte y cultura, y deporte y turismo; la primera, el 
día de ayer fue transferido. Efectivamente, la Municipalidad de Arica no había creado la cuenta, la 
cuenta donde transferir, la realizaron el jueves o viernes, pero ya era demasiado tarde, y eso ya debió 
ser transferido con fondos del mes de julio. Pero el día de ayer ya se transfirió, ahora, si eso perjudica 
en la ejecución de los programas, no perjudica, puesto a que ellos licitan, y finalmente a quienes, entre 
comillas, se les debe, es a las empresas que prestaron el servicio, ejecutaron, se desarrolló, y que está 
pendiente el pago. Eso es, pero debe avanzar de manera paralela. Ahora, esta semana, vamos a 
transferir el segundo, la segunda cuota del segundo programa, para no tener, y ellos ya entienden ya 
cómo abrir las cuentas, esto es entre como que ensayo y error también, en la administración pública, 
en el área de finanzas de la Municipalidad de Mica, pero esperamos esta semana también transferir la 
segunda cuenta, y no debería haber problema. Consejero Linares. 

SR. CONSEJERO DANIEL LINARES Z., expone: "Gracias, Presidente. Primero, indicar que, sumarme al 
tema de estar en contra de que exista minería o desarrollo minero de este tipo en nuestra región. Estuve 
presente en la manifestación ciudadana y voy a seguir presente, porque creo que nuestra región de 
Arica y Parinacota, se destaca por algo y precisamente por sus valles, por sus aguas y por la gran defensa 
que han tenido los pueblos originarios por sobre su territorio no dejando que ingresen estas grandes 
empresas mineras para que podamos cuidar el recurso que más adelante va a ser en extremo muy 
valioso, que es el agua. 

Lo segundo también sumarme a reprochar increíblemente como nuestra región está 
desconectada del país, con muchas soluciones parche de por medio. Creo que muchas personas ahora, 
por así decirlo, reclaman, pero también aquí en Putre hay un corte que está hace como dos años acá y 
tienen un problema aquí todos los días, entonces, aquí la gente ha tenido mucha paciencia realmente, 
mucha paciencia, pero lo tiene acá, aquí de hecho lo van a vivir todos los colegas cuando se quieran 
retornar a Arica, pero obviamente nosotros tenemos que tomar cartas en el asunto. Yo creo señor 
Gobernador y le pido que la solución que se pueda llegar sea en el corto plazo, entiendo que hay mucha 
voluntad política de por medio, pero más aún si es que esto no avanza como debería y estoy seguro que 
la ciudadanía se va a levantar y tiene que hacerlo públicamente y tiene que empezar a marchar o si no 
paralizar la región. 

Lo otro consultarle, señor Gobernador, ya estamos, ya a julio, ya estamos mitad de año 
pensando ya en la ejecución presupuestaria ¿Cuál es la ejecución presupuestaria que se tiene? 
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Y hace poquito nomás conversé con un dirigente del pueblo de Lupica que estaba acá afuera, 
me indicó un problema que tenía con su postulación del proyecto de 8% bueno, me imagino que todos 
deben saber, hay muchas agrupaciones que tienen reclamos de distintos tipos, pero acá hay un dirigente 
de la zona que quiere consultar un problema en especifico; yo quería pedirle por intermedio de usted a 
la encargada del fondo que lo pueda recibir para chequear esta iniciativa que, claramente, él dice que 
las observaciones no tenían mayor sentido, pero que a pesar de eso la responde, lamentablemente lo 
hace vía, ¿cómo se llama? en el tiempo, pero no es bien, no entiende bien el proceso, realmente, yo creo 
que bueno, estando acá los profesionales lo puedan recibir y explicarle bien de qué se trata esa 
respuesta. Eso, señor Gobernador. Gracias". 
SR. PRESIDENTE CORE, señala: "Muchas gracias Consejero. Con respecto a la solicitud que usted indica, 
la jefa de División me está diciendo que ya lo recibió, ya conversó, así que esperemos que tenga una 
buena respuesta, acorde, para que pueda ejecutar su programa o para que pueda ser sometido a 
votación por los Consejeros y las Consejeras y, solamente detenerme en un punto. Dentro de los 
programas por eso es que es muy importante el tener coordinadores, porque no todas las personas o 
dirigentes que hacen proyectos o que están a cargo de una organización social significa que sepan hacer 
proyectos, entonces, yo lo dejo ahí para que los Consejeros y las Consejeras cuando corresponde evaluar 
lo que es el ítem de coordinador, también, piensen en las comunas rurales, que si para el dirigente de 
Arica le complica, imagínense, para el de la zona rural, es mayor aún esa dificultad. 

Y el punto anterior Consejero, me había dicho ejecución presupuestaria. Llevamos 44,3%, una 
cifra muy fresquita, del día de ayer, porque el día — justamente - ayer el lunes se cerró y ayer se abrió, 
entonces, ya cerramos con el 44,3%, fue lo que reportamos a DIPRES y me imagino que en el reporte 
mensual que entrega DIPRES, ellos van a rectificar el 44,3%. Vamos bien. Sí. Consejero Hermes Gómez". 

SR. CONSEJERO HERMES GOMEZ G., indica: "Gracias Presidente. Solo tengo un punto y una solicitud, 
más que nada. Es pedirle que se cumplan los plazos referentes al proyecto de electrificación de General 
Lagos, en el sentido de que si hacemos una comisión rural a fin de mes, poder tenerle buenas noticias a 
los comuneros que, en verdad, claro, de distintas comunidades, concejales, alcaldes han manifestado el 
avance, saber del avance de este proyecto. Gracias". 

SR. PRESIDENTE CORE, expresa: "Gracias Consejero. En la comisión rural que hablamos durante la 
Sesión, sería súper importante ahí poder convocar a la brevedad para poder dar, para responder a todas 
esas dudas. Consejera Lorena". 

SRA. CONSEJERA LORENA VENTURA V., expone: "Gracias Presidente. Quería también intervenir en 
puntos varios respecto de estos casi 850 millones de pesos que hoy día se han aprobado para el 
municipio de Putre y recalcar lo que en la comisión, también, se le indicó a los concejales de la comuna 
de Putre, por supuesto al Alcalde, respecto de que se cumplan, dentro de los tiempos que, 
efectivamente, lo que se ha aprobado, hoy día, a través de estos autobús, minibús, la calle Prat, el 
diseño, también, de la junta de vecinos N° 15 y todo esto sea dentro de los plazos y que haya, por 
supuesto, Gobernador y usted aquí es la máxima autoridad de la región, también, exíjale a los equipos 
del Gobierno Regional, a los jefes de División, que cumplan con los plazos, que trabajen, que se esmeren 
por la región. Usted ayer lo palpó en terreno, toda la precordillera, cuando los vecinos se acercaban y 
le decían que quieren poder trabajar sus tierras, la agricultura, el turismo, la ganadería, que podamos 
inaugurar las obras cuando correspondan, que no pase el tiempo; entonces, todas esas cosas las tiene 
que manejar también el Gobierno Regional y hacer presión con los respectivos servicios públicos, eso es 
algo importante que, para esta Consejera, yo le pido a usted también como Gobernador Regional, 
pueda hacer también todos esos esfuerzos y, por supuesto, cada uno de nosotros como Consejeros 
Regionales también apoyar y también exigir, porque la comunidad está cansada de esperar. Nosotros 
también tenemos que cumplir un rol importante, también con nuestra región. 
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También, quisiera recordar a nuestra exalcaldesa Maricel Gutiérrez Castro. Ella falleció un 5 de 
julio y ya son dos años de su partida y la recuerdo con bastante cariño y en el primer punto de la calle 
Prat, yo omití un aspecto importante que, hoy día, ahora lo recuerdo, en estos momentos, respecto de 
un decreto que ella también y está dentro de los documentos adjuntos que nos hicieron llegar a todos 
los Consejeros Regionales, de poder oficializar el tema de nuestras vías aquí, nuestras calles en Putre. 
Imagínese desde el primer periodo de su gestión avanzando en éste y en otros tantos proyectos que hoy 
día tenemos que sacar adelante como comuna de Putre para la región. La misma biblioteca municipal 
es uno de los sueños de Maricel que nace de ella, de la comunidad como profesora y ella decía que era 
uno de sus chiches, porque me lo dijo a mí en su momento y que esperaba que esto se concretara; 
entonces hoy día, hay que trabajar para todos nuestros alcaldes, para todos nuestros concejales, para 
la comunidad que necesita estos y muchos otros proyectos. 

Quería también pedirle al presidente de la Comisión de Relaciones Internacionales, a don Oscar 
Pantoja y a los Consejeros que lo acompañaron a esta reunión, donde ustedes sostuvieron y recibieron 
bastante información del Ministerio de Relaciones Exteriores, poder compartirlo a través de una 
comisión, así en forma más expedita, podamos debatir y conocer sobre todos los temas que ustedes nos 
trajeron. Eso es lo que quería solicitar y también, bueno, no están en este momento los alcaldes, el 
alcalde de la comuna de Putre, pero la agricultura, el turismo, la ganadería son los ejes importantes que 
mueven a nuestra región y a la comuna de Putre, justamente, estos ejes que acabo de mencionar son 
los que le dan vida, entonces, tenemos que también generar otro tipo de convenio Gobernador, ya sea 
con INDAP, con la SEREMI de Agricultura, para que abordemos el tema de la agricultura, el tema de la 
ganadería, los corrales antipumas, el riego tecnificado, los invernaderos, trabajar el turismo, abrir las 
puertas para nuestra gente. Muchas gracias Presidente". 

SR. PRESIDENTE CORE, comenta: "Muchas gracias Consejero Hermes, tiene 15 segundos". 

SR. CONSEJERO HERMES GOMEZ G., manifiesta: "Muchas gracias Presidente. Si me permiten colegas, 
es un tema no menor. Más que nada, quería - el otro día nevó acá en Altiplano cerca de Chucuyo- y yo 
hice la averiguación de cómo estaba la comunidad, porque hace un par de años hubo una emergencia 
y ellos me decían sí, nevó, gracias a Dios, medio día, pero si, por ejemplo, nieva dos días, hay 
emergencia, queda la embarrá con los animales, con los pastos, etc., y en ese sentido, me hace sentido 
poder oficiar tal vez a la Delegada Presidencial Regional, con el fin de que haya un Delegado Provincial 
acá en Putre, prontamente, para evitar en caso de cualquier emergencia; todavía queda julio, viene el 
tema, tener un Delegado que pueda levantar, en caso de emergencia, cualquier alarma, cualquier 
alarma; pasó el tema de Socoroma ¿Se acuerdan? Y bueno, otras coordinaciones, entonces, yo creo que 
es importante esa presencia de parte del Gobierno central, estar acá, así que, si se puede oficiar señor 
Gobernador, a la Delegada Presidencial Regional, por favor". 

SR. PRESIDENTE CORE, señala: "Muy bien. Como último punto vario ¿Es punto vario? Ya Consejera. 

SRA. CONSEJERA MARIA JOSE VICTORIANO C., señala: "Solo me gustaría, aprovechando la instancia y 
que muchos Consejeros Regionales han intervenido respecto al futuro de Parinacota y al futuro general 
de los pasos que va a dar la minera, en que pudiésemos sacar una declaración y por eso me gustaría 
llevarlo a votación cuando se pudiese, sobre la postura respecto a la aprobación del vamos, digamos, 
del proyecto minero, entendiendo y solamente aclarando que no es un estudio de impacto ambiental, 
fue una declaración de impacto ambiental que ahora, que no es ni más ni menos que esa declaración y 
que si los SREMIS no se pronuncian también es aprobado, digamos, inmediatamente y que ahora espera 
el paso, digamos, de la votación o más bien del parecer de los Ministerios respecto a ese proyecto. 
Entendiendo aquello, creo que es importante, que nosotros como agentes políticos, como 
representantes de la comunidad, también, al defender el medio ambiente y el defender nuestras raíces, 
entendiendo, que una declaración ambiental lo que la diferencia de un estudio ambiental en grandes 
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rasgos, es la no participación de la comunidad, es el no la consulta indígena y es por eso que, a pesar 
de haber sido rechazado la primera vez y la segunda vez retirado por la misma minera, hoy lo presentan 
como una declaración, la cual fue aprobada, digamos, por varias SEREMIAS y es por eso que yo 
propongo que, como Consejeros Regionales, no dejemos de tener una posición respecto a esto y 
podamos sacar una declaración respecto a esta situación que conlleva nuestra región. Gracias". 

SR. PRESIDENTE CORE, indica: "Solamente para finalizar, que el Consejero Carlos Ojeda convoque a una 
comisión y que sea tratado en comisión para ver este punto y esta declaración; yo creo que siempre es 
bueno, siempre tener ambas posturas los pro, los contras, finalidades positivas, negativas, cuánta 
inversión que involucra, qué se va a hacer, qué no se va a hacer y finalmente cuál es el conducto regular, 
solamente eso y yo creo que en comisión es importante para no profundizarlo acá". 

SR. CONSEJERO CARLOS OJEDA M., interviene: "De acuerdo Gobernador, yo acojo la solicitud, me 
parece bien y eso va a aclarar lo que ocurrió, porque no estoy de acuerdo un poco con lo que se ha 
señalado y ahí en la comisión vamos a ver en detalle en qué consiste esto y cuál es la importancia que 
tiene el hecho de que las SEREMIAS hayan votado a favor. Eso". 

SR. PRESIDENTE CORE, comenta: "Perfecto. Como último punto, voy a responder muy brevemente dos 
o tres puntos respecto al concurso del 8%, Consejero Nino Estay y para conocimiento de todos los 
Consejeros, sugiero que puedan hacer una comisión la próxima semana para ver el estado actual de las 
iniciativas, cuántos montos hay, cuánto está quedando, a simple vista, así como muy general, como 
usted bien lo dice, adulto mayor estarían faltando recursos para cubrir iniciativas de adulto mayor, sin 
embargo, de los otros ítems estaría quedando, eventualmente, por eso es muy importante que ustedes 
se reúnan, hagan una comisión y puedan tener que la jefa de la División Social, pueda explicar con 
números cuánto hay, cuánto está quedando y cuánto podría quedar para poder tomar decisiones. 

Con respecto a lo de la carretera Cuesta-Chinchorro, quiero informar que el día de mañana 
jueves va a estar el subsecretario del Ministerio de Obras Públicas en la región junto al director nacional 
de Vialidad, me imagino que viendo este mismo tema. Este punto nosotros lo hemos venido diciendo 
desde el 31 de enero de este año, el aislamiento, la externalidad negativa, el corte y lo hemos venido 
diciendo, explicando, comunicando, pero ustedes ya saben que esto escapa un poco de la capacidad 
técnica especializada de cualquier profesional del Gobierno Regional, incluso, me atrevería a decir, de 
la región. Aquí se requiere de una mirada experta, de cómo levantar una licitación o una iniciativa para 
poder dar solución a lo que es la Cuesta Chinchorro. 

Y como último punto, yo quiero aprovechar este espacio para saludar a la mamá de una 
Consejera Regional, que ha estado todo el tiempo aquí presente, que es Berta Vázquez, queremos 
saludarla, putreña y darle un gran aplauso por su hija que está aquí con nosotros como Consejera 
¿Quiere decir algo? Venga, venga Póngase ahí, al lado de él. Es la mamá de la consejera Lorena 
Ventura". 

SRA. BERTA VASQUEZ, interviene: "Muy buenas tardes. Bienvenido a mi pueblo querido Putre y 
desearles lo mejor. Soy un poco llorona, pero va a salir acá adelante. Quiero expresar todo lo que se dijo 
y agradecerle también a cada uno de ustedes, todas las propuestas, todos el trabajos que han hecho, 
las comisiones, los adelantos para la comuna, no solamente para mi pueblo de Putre, sino en general y 
también por las falencias que hay en general, que es un pueblo muy querido. También viajé con Lorena, 
para las campañas estuvimos andando en los caseríos, hay mucha gente que necesita de todos ustedes. 
Vayan a conocer, es muy hermoso, a esta hora un viento que sopla, le llena la carita de frío, muy 
hermoso. No solamente en esta ocasión, vengan particularmente, tengo mi casa para acogerlos, tomar 
un té, un picante, una güatia, en Arica también, en Juan Antonio, no solamente; me gustaría tenerlos 
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acá, hacerles una güatia para todos ustedes, con mucho cariño. Un abrazo y muchas bendiciones. 
Gracias hija". 

SR. PRESIDENTE CORE, continúa: "Muchas gracias. Con respecto a su computador, Nino, su computador 
está listo, usted tiene que ir a buscarlo ahí en Informática, mañana, con Jaime Valdebenito. Y para 
finalizar la Sesión, queremos este último punto, Secretaria Ejecutiva, quedaba pendiente un punto". 

SRTA. SECRETARIA EJECUTIVA (5), TANNIA BURGOS M., expone: "Quería señalar algo cortito respecto 
de lo señalado por la Consejera Romina, la cual indica que, en una de las actividades que hay para el 
cometido, en el programa indica que habrá un panel de candidatos presidenciales, respecto de eso 
solamente indicar que la normativa lo impide, que existe jurisprudencia administrativa, en especifico 
dictámenes de la Contraloría, en el cual tantos funcionarios públicos o quienes ejercen funciones 
públicas no pueden participar, ver, y tratar temas electorales, mucho menos, en sus funciones; por lo 
tanto, estaríamos igual, se aplicarían las disposiciones de la Ley 18.575 sobre Probidad Administrativa; 
ahora si quieren mandatario existirían también responsabilidades de quienes lo aprueben y de quienes 
asistan debiesen reintegrar. Solo eso, para precisar; por lo tanto, se recomienda no votarla 
Gobernador". 

SRA. CONSEJERA DENISSE MORALES F., interviene: "Gobernador, además, también al final del 
programa indica síntesis y análisis de los varios y acuerdos varios de la segunda jornada de ANCORE, de 
la Asociación Nacional de Consejeros Regionales y no podemos viajar con recursos regionales para 
tratar temas de una asociación particular de Consejeros y Consejeras". 

SR. PRESIDENTE CORE, señala: "Okey, haciendo caso a la sugerencia y recomendación de la Secretaria 
Ejecutiva, no se va a llamar a votar el cometido. Siendo las tres de la tarde, hoy miércoles 9 de julio, 
damos por finalizada esta Sesión histórica en la Comuna de Putre, en una Sesión del Consejo Regional. 
Muchas gracias". 

Sin más puntos que tratar, el Sr. Gobernador Regional- Presidente CORE, levanta la Sesión, 
siendo las 15:00 horas. 

Conforme, Arica 09 de julio 2025. 

o 
S t 	CESAR ROZAS TRONCOSO 

" \SECRETARIO EJECUTIVO (5) 
\ CONSEJO REGIONAL DE ARICA Y PARINACOTA 
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